

# EDITORIAL

*Los graves problemas políticos, sociales y económicos que afectan a todos los países en el mundo de hoy, en variadísima gama, constituyen para la medicina y sus cultivadores un desafío al cual deben responder con acciones inmediatas y programas a largo plazo*

*Es evidente que los avances de la ciencia y de la tecnología médica están aportando, en forma creciente, métodos prácticos para combatir la enfermedad y disminuir las muertes evitables. Sin embargo, su aplicación se ve limitada por un conjunto de otros factores que dicen relación con la estructura socio-económica, los aspectos culturales y el grado de madurez administrativa de las instituciones.*

*Frente a este gran desafío, vienen en ayuda de la medicina nuevos aportes efectuados principalmente por la teoría sociológica, las investigaciones de terreno en ese mismo campo, la antropología, la psicología social, demografía, economía y ecología.*

*Desgraciadamente, todo este cuerpo de conocimientos teóricos y prácticos, son por lo general ignorados por no haber sido incorporados a la formación médica y, en muchos casos, debido a la natural resistencia que despiertan las nuevas disciplinas que, para algunos, rebasan los moldes tradicionales de la medicina.*

*No obstante la comprobación de estos obstáculos, existen numerosos ejemplos extranjeros y nacionales de la integración de estas nuevas ciencias en el campo médico y se observa un interés creciente por su conocimiento entre los médicos jóvenes y, particularmente, entre los estudiantes de medicina y de otras profesiones de colaboración médica.*

*Ofrecemos en el presente número de CUADERNOS MEDICO-SOCIALES una serie de trabajos sobre educación médica, sociología, demografía y ecología, que demuestran una vez más la exactitud de estas aseveraciones.*

*Como continuación de la encuesta iniciada en ediciones anteriores, presentamos hoy la autorizada opinión del Jefe del Departamento Técnico del Servicio Nacional de Salud, sobre el tipo de médico que necesita nuestro país. En la mis-*

ma sección, publicamos la contribución del Profesor Hernán San Martín, de la Escuela de Medicina de la Universidad de Concepción, en la que se exponen las bases del programa docente del Departamento de Medicina Preventiva y Social de esa Universidad.

El Dr. J. César García, de la Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales, inicia una serie de artículos sobre Sociología y Medicina, el primero de los cuales corresponde a "Bases Sociológicas de las Relaciones Médico-paciente".

Las tendencias recientes de la mortalidad en Chile en relación con las alternativas del nivel de vida de la población en los últimos decenios, es analizada exhaustivamente por el Dr. Hugo Behm, Profesor de Bioestadística de las Escuelas de Medicina y de Salubridad de la Universidad de Chile.

Finalmente, hemos considerado de interés reproducir una sugerente publicación sobre ecología y enfermedad, del Dr. Edward S. Rogers, traducida del Public Health Reports.

Invitamos una vez más a nuestros lectores a comunicarnos su opinión sobre los trabajos publicados y a darnos sugerencias respecto a otras materias que desearían ver incluidas en los Cuadernos Médico-Sociales.